



Association Katuyumar-Veyrier

9B, chemin des Bois – 1255 Veyrier
Tél. +4122.784 08 68

Nouvelles de l'Association – Bilan 2020

Chers membres, voici plus d'une année que nous traversons tous une période particulièrement agitée. Hélas, les communautés indigènes qui bénéficient du soutien de l'association en Colombie n'ont pas été épargnées. Néanmoins l'année avait bien commencé avec la visite de Yannik Betemps en Colombie, histoire que nous allons vous conter.

La Colombie a été passablement paralysée par le Covid. Notamment, les écoles et les universités ont fermé depuis de nombreux mois. L'impact sur les étudiants soutenus par l'association a été double. D'une part les perspectives d'étudier dans des conditions normales ont disparu et d'autre part les ressources de leurs parents, pour la plus part des indépendants, ont été particulièrement réduites, faute de possibilité d'accéder au marché du travail.

Par conséquent, l'activité de l'association cette année a consisté tout particulièrement au soutien extraordinaire commandé par la pandémie. Ainsi, l'association s'est exposée à des investissements importants sans toutefois pouvoir bénéficier des recettes traditionnelles en lien avec les manifestations que vous connaissez.

Les Résidences de Riohacha et Bogota

En 2020, tous les projets ponctuels de l'association ont été mis entre parenthèses afin d'apporter un soutien particulier aux étudiants demeurant au sein des Résidences de Riohacha et de Bogota. En effet il était indispensable pour nous que la pandémie n'ait pas d'impact sur le parcours académique des étudiants. Au programme, l'association a financé de façon extraordinaire trois besoins majeurs liés à la pandémie: aides aux retours en famille, accès à la connectivité et aides alimentaires.



Communauté Embera

Depuis fin 2019, l'association apporte son aide à la communauté Embera dont les membres sont des déplacés du conflit armé et vivant dans des bidonvilles situés en périphérie de Bogota. Tout a commencé grâce à Jairo, un brillant étudiant de notre résidence de Bogota. Celui-ci étudie les sciences politiques et la photographie au sein de l'Université Nationale. Dans le cadre de ses études de photographie, Jairo a été amené à effectuer un reportage sur les indigènes Emberas. Il a peu à peu créé un lien de confiance avec eux jusqu'à décider de créer une association pour les aider. N'ayant pas de moyens financiers, il les aide surtout pour des aspects administratifs. Il a ensuite organisé des récoltes de jouets et habits de deuxième main au sein de son université pour pouvoir les redistribuer aux Emberas. Fin 2019 Jairo nous a parlé de son projet et nous avons choisi de le soutenir lors d'événements ponctuels. Le premier a été un don financier pour Noël 2019, Jairo l'a utilisé pour des achats de jouets ludiques pour les enfants et des produits d'hygiène pour les adultes. En janvier 2020 avec le restant de l'argent il a investi dans des cartables et du matériel scolaire pour la rentrée. A partir de mars 2020 nous avons fait des dons à plusieurs reprises à la demande de Jairo afin de financer l'accès à des biens essentiels. En effet les indigènes Emberas vivent à Bogota essentiellement de la générosité de quelques citoyens ainsi que de la vente d'artisanat qu'ils confectionnent eux-mêmes. Avec le confinement total de 6 mois en Colombie ils n'ont alors plus eu de revenus. Pour finir nous avons fait un don pour le Noël 2020 qui a été utilisé de la même sorte que l'an passé, mais cette fois le restant a été utilisé pour les aider dans leur loyers respectifs.



La Bibliothèque de Nariño

Courant 2019, Mariana qui habitait en Colombie a été sollicitée par John, ancien étudiant de la résidence de Bogota. John a habité de nombreuses années dans la résidence Katuyumar où il a fini par obtenir en master en architecture. John vient du sud de la Colombie, une région appelée Nariño. Avec des jeunes de son village, il a créé une association ayant pour but de promouvoir la lecture chez les enfants. Il nous a soumis un projet portant sur plusieurs volets. D'abord l'achat de livres, puis la construction d'une bibliothèque et pour finir une formation aux enseignants afin de promouvoir la lecture. En janvier 2020, Yannik et Mariana se sont rendus non sans émotions à Nariño pour l'inauguration de la bibliothèque. Pour l'instant le projet n'en est qu'à sa première étape, les livres sont pour le moment exposés dans une ancienne salle de classe. Mais l'idée ensuite sera de créer un espace



aménagé afin de favoriser la lecture, un endroit confortable où les enfants aient envie de passer du temps. Le choix des livres a été fait par les jeunes de l'association en partenariat avec les enseignants. Lors de l'inauguration nous avons eu le droit aux remerciements du directeur de l'école ainsi qu'à des chants et danses traditionnels par les enfants. Des parents d'élèves étaient aussi là pour nous manifester leur gratitude envers l'association Katuyumar-Veyrier. Les enseignants nous ont chacun présenté leurs projets respectifs pour promouvoir la lecture dans leur classe. Nous avons été émus de voir tant de joie dans les yeux des enfants et espérons continuer dans ce projet. La région de Nariño est tristement connue pour la culture de coca, les jeunes sont recrutés en bas âge pour rentrer dans ce business. Ce projet cherche alors avant tout leur proposer une alternative : à motiver les jeunes à lire et à étudier. Nous espérons pouvoir continuer dans ce projet au plus vite.



Le Voyage de Yannik

Je me suis rendu à la résidence de Riohacha avec Alfredo (membre du comité et ethnologue averti, spécialisé dans les communautés amérindiennes et coordinateur pour l'Association en Colombie). Nous avons découvert la nouvelle résidence où vivent cinq étudiants. Il y a la place pour deux ou trois étudiants de plus. Une annonce a été publiée à l'université, mais comme les universités en Colombie sont actuellement paralysées par les grèves, aucune de ces places n'a trouvé preneur. La situation devrait cependant bientôt évoluer.

Par la suite, nous nous sommes enfoncés dans la Guajira, pour aller voir l'escuelita dans la communauté Wayenatama, rebaptisée François Bétemps en 2016 au décès de mon père, fondateur de l'Association. C'est un endroit emblématique pour l'Association, où nous avons financé plusieurs projets dont une école pour les petits et un réfectoire sous l'impulsion de la très dynamique Ketty, leader de sa communauté et ancienne étudiante de la résidence de Riohacha. L'école, au début n'accueillait qu'une petite cinquantaine d'écoliers. Maintenant, grâce à la qualité de l'enseignement dispensé, plus de 120 élèves regagnent l'école chaque jour.





Ensuite, rejoints par Mariana, nous avons été reçus à la résidence de Bogota où vivent douze étudiants. Nous avons été marqués par leur très bonne organisation et l'entraide dont ils font preuve les uns envers les autres. J'ai ressenti une ambiance très familiale. Il faut comprendre que ces étudiants partent de leur communauté dans des lieux reculés pour arriver dans une ville de près de 9 millions d'habitants ! De plus, comme l'université commence très tôt en Colombie, certains étudiants n'ont que 16 ans quand ils arrivent à la résidence !

Plusieurs projets ont germé pendant les longues discussions que nous avons eu en Colombie, j'en suis ravi, nous sommes là pour ça ! Je tiens à remercier par ces quelques lignes les communautés qui nous ont accueillis les bras ouverts et Mariana et Alfredo qui font un travail magnifique en Colombie. J'en profite aussi pour remercier le comité à Veyrier qui s'engage sans compter et MERCI À VOUS sans quoi rien de cela ne serait possible.

Incendies des villages Aruhacos de la Sierra Nevada

En mars 2019 nous avons été sollicité par Yeimer, étudiant dans la résidence de Bogota. Yeimer vient du nord de la Colombie, d'une région appelée la Sierra Nevada. Cette région est habitée par 3 ethnies et a souffert en 2019 d'importants incendies qui ont dévastés des villages entiers ainsi que des cultures. Suite à la demande de Yeimer nous avons débloqué un fond afin pour venir en aide à ces communautés. Nous avons versé l'argent à l'association des 3 ethnies. Nous avons participé à l'achat de vivres et organisé les transports en hélicoptères dans les montagnes de la Sierra Nevada.

